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  ال  خلاصة الدرس
 خمسون الو  ثان 
ب عجُّ

َّ
 الت

 
 أسباب منع الصرف ثلاثة أقسام:  

ّ
 اعلم أن
أنِيثِ. الأول

َّ
و شيئانِ: الجمعُ، وألِفا الت

ُ
خرى، وه

ُ
ة أ
ّ
ر وحده، ولا يحتاج إِلى انضمام عِل

ّ
 : ما يُؤث

  ِ
ان 
ّ
كيبُ، والعُجمَة، نحو: )فاطِمة(، والث ِ الألِف، والير  بِغير

ُ
أنِيث

ّ
و ثلاثة أشياء: الت

ُ
ط وجود العلمية، وه : ما يُؤثر بِشر

جان(، وإِن كان 
َ
ب(، و)مَعدِيكرِب(، و)ابراهيم(. ومن ثمّ انصرف )صِنجَة(، وان كان مؤنثا أعجميا، و)صَول

َ
ين
َ
و)ز

ثا وصفا، لانتفاء العلمية فِيهِنّ.   أعجميا ذا زِيادة، و)مُسلِمة(، وإِن كان
ّ
 مؤن

الِث
ّ
يادة.  الث و ثلاثة أيضا: العدل، والوزن، والزِّ

ُ
ة، وه ة، أو الوصفيَّ ط وجود أحد أمرين: العلميَّ ر بِشر

ّ
 : ما يُؤث

لاث(، و)أحمَر(، و
ُ
ها مع الصّفة )ث ( و)سَلمان(، ومِثالُ تأثير

ُ
حمد

َ
ة )عُمَرُ(، و)أ ها مع العلميَّ  )سَكران(. مِثال تأثير

 
ب.  عجُّ

ّ
 السّابِع: الت

ء عظِيم، و)أفعَلَ( فعل ماض فاعله   
: )ما( مُبتدأ بِمعن  شر

ُ
(، وإِعرابُه

ً
يدا

َ
 صيغتان: )ما أفعَلَ ز

ُ
ب له عجُّ

ّ
باب: الت

(، وأصله: )أفعَلَ(، أي:  
ُ
ه
َ
: )ما أفعَل و بِمعن 

ُ
ضمير )ما(، و)زيدا( مفعول بِهِ، والجُملة خير )ما(. و)أفعل بِهِ(، وه

 البَعِ 
َّ
د
َ
غ
َ
زِمَت صار ذا كذا، كـ )أ

َ
فظ، فمن ثمّ ل

ّ
ِ  الفاعِل لِإصلاح الل

تِ الباء ف 
َ
فظ، وزِيد

ّ
َ الل ِّ ير

ُ
غ
َ
ةٍ، ف

ّ
د
ُ
(، أي: صار ذا غ ُ ير

 .) ِ  فاعل )كف 
نا، بِخِلافِها ف 

ُ
 ه

ّ للفاعِل، ليس اسم فاعله على    ِ
  مُثبتٍ، متفاوتٍ، تامّ، مبن 

فضِيل من فعل ثلان 
ّ
ب واسم الت عجُّ

ّ
ما يبن  فعلا الت

ّ
وإِن

فعَلَ 
َ
 (. )أ
 

ب عجُّ
ّ
﴾  الت ِ

ه
 بِاللَّ

َ
رُون

ُ
كف
َ
يفَ ت

َ
حو، كقولِه تعالى: ﴿ك

ّ
ِ  الن

ة غير مبوب لها ف  لٌ من )العَجَبِ(، وله ألفاظ كثِير عَّ
َ
ف
َ
: ت

هُ فارِسًا!( وقول   درُّ
ه
تا(، وقولهم: )للَّ وقوله عليهِ الصّلاة والسّلام: )سُبحان الله! إِن المُؤمن لا يَنجُسُ حَيّا ولا مَيِّ

اعِ 
ّ
 ر: الش

د                  مِن سَيِّ
َ
دا ما أنت راع            ***    يا سَيِّ

ِّ
كنافِ رَحبَ الذ

َ
 الأ
َ
أ
َّ
 مُوَط

فعِل بِهِ(.  
َ
(، و)أ

ً
يدا

َ
فعَلَ ز

َ
حو صيغتان: )ما أ

ّ
ِ  الن

 ف 
ُ
 والمُبوّب له

 
 )ما أفعل([  ]صيغة

  : ِ  معناها على مذهبير 
يغة الأولى: اسم مُبتدأ، واختلف ف   فأما الصِّ

، وجاز الِابتِداء بها لما فِيها من معن  أحدهما  و الخير
ُ
ء، وعلى هذا القول فما بعدها ه  

ها نكرة تامّة بِمعن  شر
ّ
: أن

ِ  قول الشاعر: 
وا ف 

ُ
ب، كما قال عجُّ

ّ
 الت

             
ة، وإقامنر ضِيَّ

َ
 ق
َ
ةِ أعجَبُ         ***                عَجَبٌ لِتِلك ضِيَّ

َ
 الق

َ
م على تِلك

ُ
 فِيك

 ٌّ رَّ ذا ناب(: إِن معناهُ: شر
َ
ٌّ أه

َ : )شر  ِ
وا ف 

ُ
ء عظِيم حسن زيدا، كما قال  

وّة الموصوفة، إِذ المعن  شر
ُ
ِ  ق

ها ف 
ّ
وإِمّا لِأن

رَّ ذا ناب. 
َ
 عظِيم أه
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ها تحتمل ثلاثة أوجه: 

ّ
: أن  ِ

ان 
ّ
 والث

 ن نكرة تامّة، كما قالو سِيبويهٍ.  أن تكو أحدها 
  ِ
ان 
ّ
ِ  بعدها.  والث

نر
ّ
 أن تكون نكرة موصُوفة بِالجُملةِ ال

الِث  
ّ
ءٌ والث  

: شر وف، والمعن 
ُ
ِ فالخير محذ

ِ  بعدها، وعلى هذين الوجهير 
نر
ّ
أن تكون معرفة موصُولة بِالجُملةِ ال

ءٌ عظِيمٌ، و   
نَ زيدا شر ذِي حَسَّ

ّ
 عظِيمٌ، أو ال

ً
يدا

َ
نَ ز  هذا قول الأخفش. حَسَّ

 
(. وزعم البصريون أنه أفعلوأما ) 

ُ
مَيلِحَه

ُ
(، و)ما ا

ُ
ه
َ
حَيسِن

ُ
وا: )ما أ

ُ
ر، قال

َّ
ون أنه اسم، بِدلِيل أنه يُصَغ وفِيُّ

ُ
( فزعم الك

م 
ّ
 يلزمه مع ياء المُتكل

ُ
ه
ّ
، ولِأن ّ على الفتح، ولو كان اسما لارتفع على أنه خير  ِ

 مبن 
ُ
ه
ّ
و الصّحِيح، لِأن

ُ
فعل ماض، وه

ري(. 
َ
فق
َ
(، ولا يُقال: )ما أ

ه
ِ  إِلى عَفوِ اللَّ

رن 
َ
 نون الوِقاية، يُقال: )ما أفق

 
صُوصا 

ُ
فصِيل خ

ّ
، وأشبه أفعل الت

ُ
، ووجهه أنه أشبه الأسماء عُمُوما بجموده وأنه لا مصدر له

ّ
صغير فشاذ

ّ
وأما الت

 
ّ
يادة، وبكونهما لا يُبنيان إِل حسَنَ( ضمير   بِكونِهِ على وزنِه، وبدلالته على الزِّ

َ
ِ  )أ

ِ  ذكرها. وف 
ا يأنر

ً
وط ُ

ُ مِمّا استكمل شر
 على 

ّ
 إِل

ُ
مِير لا يعود

ّ
تِها، لِأن الض ذِي دلنا على اسميَّ

ّ
و ال

ُ
وع على الفاعلية، راجع إِلى )مَا(، وه

ُ
فاقِ مرف

ِّ
مستير بالِات
 الأسماء. 

 )أفعل( فع
َّ
( مفعولٌ بِهِ على القول بِأن

ً
يدا

َ
 اسم. و)ز

ُ
ه
ّ
ه بالمفعول بِهِ على القول بِأن  لٌ ماض، ومشبَّ
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